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淮阳区刘振屯镇：“和美乡村”故事多
□ 记者 徐启峰

仲冬时节，记者一行来到淮阳区
刘振屯镇探访“和美乡村”建设，一路
所见水清路洁家家净；一路喜闻敦亲
睦邻故事多，一幅“和美乡村”长卷正
在徐徐铺展。

紫荆台村：黄土不露更整洁
淮阳有七台八景，其中一台就是

位于刘振屯镇紫荆台村的紫荆台，这
里自古物阜民丰，文化底蕴深厚。

在近年来淮阳区开展的农村人

居环境综合整治行动中，紫荆台村高
标准完成了区里的“规定动作”，一举
治理了 7 个黑臭水体坑塘，道路绿化
亮化、墙体美化、日常保洁等工作落
实到位，村容村貌有了很大提升。 自
此，素有“小太昊陵”之称的紫荆台村
以崭新面貌迎接万千游客，到访者都
说“紫荆台村好风光”。

该村党支部书记王培禄还不满足，
在农村人居环境综合整治中又追加了

“自选动作”———消除黄土裸露，对街巷
两旁、房前屋后的土面进行硬化。

但是 ， 有些村民认为有路走就
很好了 ， 农村有点泥不是很正常
吗 ？ 他们对这项工作不是很积极 ，
面对村 “两委 ”班子的催促 ，频频以
“有事 、忙 ”来搪塞 ，其他村民也都
在观望。

王培禄思来想去，用村集体经费
调来一台挖机，轰隆隆开到“软抵抗”
的村民家旁，给他们挖好路基。 那几
户村民听见声响，走出门不好意思地
说：“王书记，我们不是忙吗，还没来
得及动工。 ”王培禄哈哈一笑：“美化
路面利己利村，村里免费给你们挖路
基是应该的，剩下的混凝土方，你们
就得自己做了。 ”

万事开头难 ， 村里既然开好了
头，这项工作自然也就得到推动。 对
于家庭贫困的群众，王培禄找村内企
业家捐款硬化路面，不让他们出一分
钱。 一番运作下来，村里黄土裸露消
除殆尽。 如今的紫荆台村，路面整洁，
纤尘不扬。

高河铺村：戏里戏外说孝顺
12 月中旬的一天， 冷风吹过，气

温下降，但是挡不住高河铺村村民看
戏的热情。 上午 9 时，他们拿着小马
扎，来到村室前的广场上，等候大戏
开场。

戏是驻村第一书记左芳芳请的，
请来周口市戏剧艺术研究院的班子

唱两台大戏，上午《清风亭上》，下午
《泪洒相思地》。

“善有因恶有果 ，清风亭上一曲
悲歌”。 随着剧情推进，观众情绪跌
宕起伏，一剧终了，掌声雷动。 左芳
芳介绍，高河铺村向来民风淳朴、崇
礼向善，村里尊老孝亲蔚然成风。 村
里老人多爱听戏， 她积极与周口市
戏剧艺术研究院联系，送戏下乡，为
老人们尽份心 ，为 “和美乡村 ”建设
出把力。

“高河铺村每年都举行好婆婆、
好媳妇、文明家庭评选，进行隆重表
彰，每家每户都很重视，把入选当成
无上光荣。 ”高河铺村一名村干部说，
今年重阳节，高河铺村隆重举办敬老
活动，村里联合周口市民族宗教事务
局， 不仅给老人送去了丰富的礼物，

还发动村里孩子给老人捏肩捶背 ，
教育他们尊老爱老， 老人无不喜笑
颜开。

村民段老汉听完上午的戏，感慨
很多：“张继保 （《清风亭上》 剧中人
物，不孝顺养父母，遭到雷劈）这孩子
没教育好，要是搁俺村，唾沫星子能
喷得他出不了门。 ”他的话一出，立即
得到众村民附和：“咱高河铺不允许
发生这样的事儿！ ”

夏楼村：“六尺胡同”美名传
安徽桐城有个“六尺巷”。 那首流

传甚广的诗———“千里修书只为墙 ，
让他三尺又何妨？ 万里长城今犹在，
不见当年秦始皇”，即源自那里，彰显
了中华民族仁义、谦让的美德。

无独有偶，刘振屯镇夏楼村有个
“六尺胡同”， 同样讲述了一个关于
“礼让”的美好故事。

“六尺胡同 ”原本宽 3 米 ，农村
寻常巷陌而已，因邻近村小学，人多
车多，十天九堵，学生和家长苦不堪
言，胡同里的住户也深感不便。

（下转第二版）
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让问题食品无处可藏
□ 苑美丽

近日，有媒体报道四川自贡警方
成功侦破一起食品安全犯罪案件，其
中的不法商家利用甲醛兑水的方法

保鲜牛肚，然后推向市场。 一波未平
一波又起。 北京市海淀区市场监督管
理局日前发出通报，一家名为“袁记
云饺”的餐饮公司因涉及食品安全问
题被立案调查。 由此，食品安全问题
再一次成为舆论热点。

食品安全是民生之本，关乎每个
人的健康。 从田间到餐桌，这一漫长
链条上任何一个环节失控 ， 就可能
引发灾难。 用甲醛保鲜牛肚，是不法
商家对法律和良知的公然践踏 。 他
们在阴暗角落炮制 “毒食品 ”，以消
费者健康为代价填充腰包。 而“袁记
云饺” 作为知名连锁品牌被立案调
查， 更说明了监管不能因品牌大小
而有区别，食品产业规模化的背后，
质量管控更需严格执行。

解决食品安全问题 ， 需多方合
力。 监管部门要成为 “铁面卫士”，强
化日常巡查与突击检查，利用先进检
测技术，对食品生产、加工、流通全过
程精准“扫描”，让问题食品无处遁形；
要加大惩处力度， 提高违法成本，对
涉案企业和个人进行高额罚款甚至

刑事追责，力争达到“处理一个、震慑
一片”的效果。 广大食品从业者要不
断增强食品安全意识，严格遵守法律
法规，把好原料关、制作关、储存关，以

品质赢市场。 广大消费者要强化主人
翁意识，练就“火眼金睛”，勇于与涉及
食品安全问题的不法商家和个人作

斗争，让问题食品失去生存空间。
“舌尖上的安全” 承载着千家万

户的幸福，守护这份安全，不容丝毫
懈怠。 各级各有关部门要紧绷安全
弦、织密监管网，让问题食品无处可
藏，确保广大群众吃得安心、吃得放
心。 ②3

钢铁基地成了旅游景点
———来自河南钢铁集团周口基地一线的报报道道

□ 记者 徐启峰/文 刘俊涛/图

“老师 ， 这个工厂里的烟囱为
什么冒白烟啊？ ”

“那是经过除尘治污后排出的
水汽。现代化的钢铁厂早就不是污染
企业了， 咱这里钢铁厂的环保设施
在全国、全世界都很先进……”12 月
初的一天，一支由 500人组成的研学
团队来到河南钢铁集团周口基地

（以下简称周口钢铁），开展“钢铁是
怎样炼成的 ”主题研学活动 ，带队
老师辛艳华如是解答孩子的问题。

在传统印象里，冶铁炼钢行业是
高耗能的重工业，污染严重。而周口
钢铁坚持“高端化、智能化、绿色化
和特钢转型”发展目标，将绿色低碳
作为发展新质生产力的鲜亮底色 ，
投入巨大人力、物力和财力，全力打
造钢铁行业绿色发展样板工程。 周
口钢铁环保处副经理王文堂介绍 ，
从建厂到现在， 周口钢铁环保投入
占到总投入的约 12%。2023 年，周口
钢铁又投入约 1.5 亿元， 对生产工
艺全流程进行超低排放改造， 污染

治理全面达到环保 A 级绩效企业标
准，正在向“环保创 A”全力冲刺，撞
线在即。

迈入这条鲜为人知的环保战

线， 你会看到周口钢铁人为走好绿
色发展之路而付出的不懈努力。

两个总占地面积 20 万平方米
的全封闭原料仓库内， 堆放着来自
国内外多地的铁矿粉、 锰矿、 预配
料、焦炭、煤……扫地车一天两次清
扫洒水，48 台雾炮在鹰眼系统的控
制下随时对扬尘“开炮”。

厂区内立着数个高低粗细不一

的大罐子。 周口钢铁环保处工作人
员李园磊对记者说：“那是各个生产
环节的余热发电设施。 二期宽厚板
没投产前，我们发电自供有余，还外
部供应一部分电。 ” 周口钢铁利用
高炉转炉煤气、 烧结余热和炼焦余
热等余能发电系统， 生产全过程实
现热量高效回收。

在烧结车间，记者通过智能监控
屏可清晰看到炉内各种粉料混合烧

在一起，浓烟滚滚。李园磊介绍，这里
虽是重污染环节，但烧结工序烟气综

合治理系统采用活性焦干法脱硫脱

硝技术，可达到超低排放标准，且每
天产出副产品焦亚硫酸钠 15 吨，实
现了变废为宝。

说起变废为宝的副产品 ，周口
钢铁人最自豪的还是他们的 “独门
武器”———稀有气体。 去年 7 月 22
日，我国谷神星一号遥六运载火箭
成功发射，其送入太空的卫星推进
系统霍尔推进器使用的氙气原料

液 ， 就是由周口钢铁制氧站提供
的。 粗制氪氙产品是周口钢铁制氧
站的副产品之一，也是整个河南钢
铁集团的独有产品。 该产品接近零
成本 ，销售额即利润 ，至今已卖了
1700 多吨、1300 多万元。 周口钢铁
制氧站瞄准建设稀有气体精加工

基地的目标， 着力开拓航空航天 、

半导体、暗物质探测、医疗等市场 。
一个炼钢企业竟能干出如此 “高大
上”的“花活”，厉害了，我的钢！

炼钢连铸系统采用铁水一罐制

运输、干法除尘、循环利用等技术 ，
做到了全工序超低排放；8 机 8 流方
坯连铸机更换氢氧专用割咀， 使氢
氧切割系统较好融入生产系统 ，实
现了助剂天然气、 助燃氧消耗大幅
降低，且割缝小、断面平、挂渣少，每
吨钢可节约成本 2.27 元……目前，
周口钢铁共建设 6 个脱硫脱硝车
间、70 多根烟囱， 全部实现超低排
放。 “有一个监测点不达标就意味着
‘环保创 A’前功尽弃 ，我们必须时
刻全力以赴 ， 做到超低排放无死
角。 ”李园磊说。

（下转第二版）
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扶沟：“万人助万企”
赋能经济高质量发展

□ 记者 金月全

“工信部门没少为我们提供帮
助，不但上门宣讲优惠政策，而且在
用工、资金方面进行帮扶，真是太好
了。 我们能发展到如今的规模，真的
离不开扶沟的良好营商环境。”日前，
河南嘉辉纺织印染有限公司总经理

白华对记者说。
作为周口首家生产专业阻燃面

料的企业，河南嘉辉纺织印染有限公
司自 2022 年投产以来， 相继接到了
来自欧美、 东南亚等国外地区的订
单。扶沟县“万人助万企”工作专班在
年初入企走访时发现，由于该公司发
展较快，原有的机器设备和技术产能
已满足不了当前的经营需求。结合制
造业大规模设备更新的惠企政策，工
作专班指导企业筹划实施总投资

1500 万元的智能化技术改造项目。
据扶沟县工信局副主任科员袁

建科介绍，他们积极参与上述项目的
实施，帮助、指导企业进行智能化技
术改造项目备案，完善相关材料。 从
项目备案到最终入库申报，工作专班
全程进行跟踪指导。 今年 6 月份，这
一项目先后被纳入工业企业设备更

新项目库清单和技术改造统计库清

单。此外，为确保项目应报尽报、政策
应享尽享，通过向上申报争取，河南

嘉辉纺织印染有限公司还被列入今

年工信部贷款贴息支持清单。
据了解，为推动工业经济高质量

发展，今年以来，扶沟县在“万人助万
企”活动中将工作重心由纾困帮扶转
向促进产业转型升级，全面提升工业
企业的综合实力，持续强化服务企业
质效，赋能县域经济高质量发展。

“万人助万企” 活动重在解决企
业面临的突出问题。 2024 年，扶沟县
累计调查走访企业 156 家， 收集用
工 、用电 、用气 、用水 、用地等问题
101 个，已解决 101 个。 同时，该县今
年计划实施的 28 个智能化改造项目
已全部投产，3 个绿色化改造培育项
目也被纳入省、市项目库。

为确保惠企政策落实，该县先后
为 34 家企业拨付扶持资金 4.45 亿
元，减税免税 1 亿元，并通过召开“政
银企”推介会帮助企业融资 16.15 亿
元，累计为企业招工 3100 余人，实现
了以高水平服务促进高质量发展。

扶沟县工信局副局长刘建表示，
下一步，他们将继续与相关部门通力
合作，以更高的效率、更实的作风、更
优的服务，全力帮助企业申报技术改
造项目， 积极为企业争取技术改造、
设备更新项目政策支持资金，助推企
业尽快实现高端化、智能化、绿色化
发展。 ②3

本报讯 （记者 李凤霞） 12 月 25 日
晚， 市安防委全体会议暨安全生产治
本攻坚三年行动推进会召开，深入学习
贯彻习近平总书记关于平安建设和安

全生产工作的重要论述 ， 认真落实全
省安全生产工作会议精神和市委工作

要求， 进一步强化风险意识和底线思
维，深入细致做好今冬明春防风险 、保
安全、护稳定各项工作 ，努力实现高质
量发展和高水平安全良性互动 。 市长
詹鹏主持会议并讲话。 王宏武、吴兵、秦
胜军 、张元明 、梁建松 、刘颖 、孔阳 、程
若光、王文峰出席会议。

会议通报了今年以来全市安全生

产工作情况。 会议指出，岁末年初是安
全生产的关键时期， 要站在讲政治、讲
民生的高度，站在服务全市高质量发展
的高度，深刻认识做好安全生产工作的
极端重要性，坚持人民至上、生命至上，
坚持底线思维，以时时放心不下的责任
感做好安全稳定各项工作，持续巩固周
口稳定向好的良好态势，为周口高质量
发展营造平稳安全的发展环境。

会议强调 ， 要抓实安全稳定重点
工作。 要全力保障食品安全，把食品安
全上升到执政安全、对执政能力重大考
验的高度去开展工作，突出抓好食品添
加剂、环境卫生、食品运输环节监管、销
售环节安全质量抽查等九个方面食品

安全监管 ， 防范群体性食源性疾病发
生。 要防范化解校园安全风险，加强消
防、用电用气、校内外交通、校园设施等
安全管理，加强校门严格管理和校园周
边安全治理，关注学生心理健康 ，为校
园安全稳定筑牢坚实防线。 要严格管控
好烟花爆竹，坚持关口前移、源头管控，
把工作做细做实，重点在生产、运输、储
存、销售上下功夫，加大宣传引导，严厉
打击违法行为。 同时，要防范化解安全生产、社会稳定和财政、金融、房地产领
域风险，严防各类安全事故发生，不断提升本质安全水平。

会议要求，要以有力的责任落实筑牢安全生产防线，压紧压实党政领导
责任、属地管理责任、部门监管责任、企业主体责任。 主要领导要一线谋划、
一线安排部署、一线查找短板漏洞、一线监管执法，抓实抓细抓好安全稳定
工作，确保各项安全防范措施落地见效，切实营造和谐稳定安全的良好社会
环境，以一域之稳为全市之安贡献应有力量。 ①7
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